
2016年5月、ミネベアの浜松工場（静岡県袋井市）において、地域の方々にご参加いただいたステーク
ホルダー・ダイアログを開催しました。ミネベアの歩みや事業内容をご説明し、工場内をご見学いただ
いた後、活発な議論を交わしました。

特集1

はじめに

藤田　本日はお忙しい中、お集
まりいただきありがとうござい
ます。ミネベア浜松工場は、
1986年に電子デバイス市場へ
の参入を目的としてこの地で操
業を開始し、研究開発とものづ
くりに取り組んできました。浜松
工場では、これまでにも地域行
事への協賛や工場見学の受け入れなどを行ってきまし
たが、地域の方々との直接的なコミュニケーションに、

今後ますます力を入れていきたいと考えております。
今回、皆様からぜひミネベアの取り組みに対する率直
なご意見やご要望をいただき、今後につなげていけれ
ばと思っております。

グローバルに事業展開する企業として

原田氏　今回浜松工場を見学させていただき、ミネベ
アという会社をとても身近に感じることができました。
グローバルに事業を営まれる企業が袋井市にも拠点
を持つのは大変心強いことです。2019年には、袋井
市でラグビーワールドカップの開催が予定される中、
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※参加者の役職は開催時のもの（2016年5月20日）
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袋井市長 原田 英之 氏
袋井市特命理事　兼　防災監 金原 富雄 氏
袋井市産業環境部長 鈴木 亨 氏
袋井市教育部長 大河原 幸夫 氏
袋井市産業環境部産業振興課長 幡鎌 俊介 氏
袋井市総務部防災課長 磯部 剛 氏
袋井商工会議所　会頭 豊田 富士雄 氏
静岡理工科大学　学長 野口 博 氏
浅羽町商工会　会長 柴田 猛 氏
浅羽北自治会連合会長 戸塚 一美 氏

ミネベア株式会社
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藤田 博孝
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財務・コンプライアンス推進部門
CSR推進室、コンプライアンス推進室担当

松田 達夫

浜松人事総務課　次長 冨田 泰久
施設部浜松施設課　課長 竹田 幸弘
グループ環境管理部
環境管理室（浜松）　主任

石川 英之

CSR推進室　室長 石河 正樹
CSR推進室 入江 秀次

ファシリテーター
株式会社クレアン　CSRコンサルタント 水上 武彦 氏
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市として国際化への対応をどう
進めていくかが課題となってお
り、いろいろアドバイスをいただ
ければと思っています。また、さ
まざまな自治体がまちづくりに
試行錯誤する中、企業が地域と
一緒になってこれに取り組まれ
ようというお考えは素晴らしい

ことだと思います。国内においても貴社は数多くの拠
点をお持ちですので、こうした活動による知見をぜひ
我々にも共有いただけるとありがたいです。
松田　当社では、これまでにも
こうしたダイアログを軽井沢工
場（長野）と米子工場（鳥取）で
実施するなど、事業地周辺の
方々とのコミュニケーションに
努め、地域が抱える課題を共有
してきました。わたしたちの経
験が、袋井市の皆様にお役に立
てるのであれば、それはとても光栄なことです。

豊田氏　グローバルに活躍さ
れる貴社であるからこそ、袋井
という地域を世界にアピールす
ることにもお力添えいただける
とうれしいです。例えば、袋井は
昔から茶の栽培がさかんな地
域ですが、緑茶は目の疲れを癒
やすなどの健康効果が注目さ

れています。袋井茶を貴社の世界の拠点で飲んでい
ただいたりできれば、それは非常にインパクトの大き
なことだと思います。
藤田　おっしゃる点、大変よく理解できます。袋井茶を
はじめ、地域の特産品はわたしたちも普段おいしくい
ただいておりますので、社内で推奨したりなど、ご協力
できる形もあるかと思います。

地域で活躍する若い人材を育てるために

野口氏　浜松工場では、828名
の従業員のうち43％が袋井市
に在住、さらに浜松・磐田・掛川
の近隣を含めるとおよそ80％が
地元在住の方というのは素晴ら
しいことです。貴社での勤務は、
若者がこの地域で活躍する良い
モデルケースとなっているので
しょう。今後もぜひ、地元の良さを若い世代に伝えて
いっていただければと願います。その点でも、工場見学
の機会を多く設けていただけると、社会で役立つ製品
がこの工場でどんどん開発されているのを知り、若い
人材が「自分の夢を袋井市で実現できる」と実感できる
のだと思います。本学の学生も理工系ですので、イン
ターンシップや採用活動などの際、地元大学として意
識いただけるとありがたいですね。
藤田　工場見学の受け入れは、これまでにも実施して
きましたが、ご要望をいただければ可能な限り対応さ
せていただきます。また、同じく地元大学へ従業員を講
師として派遣するといった取り組みも既に行っておりま
して、当社にとっても非常に有意義な交流だと感じてい
ます。海外での事業展開や生産活動について当社の経
験をお話しするなど、学生さんに役立つことでしたら、
積極的に協力させていただきます。
豊田氏　工場見学などを通し、最先端のものづくりを
目にするというのは、子どもや将来の進路を考える学
生への良い刺激となるのでしょう。また、商工会議所で
は産業観光にも力を入れており、袋井市内で毎年開催
される「全日本学生フォーミュラ大会」を後援しておりま
す。これは、学生が自ら設計・製造した車両の性能を競
い合うものですが、貴社の事業とも関係性が深い分野
ではないでしょうか。
藤田　はい。全日本学生フォーミュラ大会では、各大学
から依頼を受け、ロッドエンドベアリングなどの部品を

袋井市長
原田氏

ミネベア 松田

袋井商工会議所　会頭
豊田氏

静岡理工科大学　学長
野口氏
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寄付させていただいています。その際、一部の学生に
は浜松工場へ見学に来ていただくこともあります。当
社としても、大会を機に優秀な学生に興味を持ってもら
えるのは、採用活動上の大きなメリットとなります。

地域の事業やイベントを通した
コミュニケーション

野口氏　本学では「産学コラボネット」を立ち上げて、現
在、袋井市周辺の70社ほどの企業とさまざまな部会で
連携させていただいています。その中には、スマートシ
ティや計測機器関連など貴社とも関係性が深いと思わ
れる取り組みもあり、ぜひ関心を持っていただけるとう
れしいです。また、スマートシティについては、袋井市で
もLED照明を使ってエコパスタジアムまでの道を整備
する計画が進んでいるようですね。
藤田　とても興味深いですね。スマートシティに関し
ては、当社でも環境省の事業として、カンボジアに無
線機能付きLED街路灯約9,000本を設置するプロ
ジェクトを進めています。例えばエコパスタジアムの
件でも、もし街路灯を変えるということでしたら、培っ
てきたノウハウを生かして貢献することもできるかと
思います。

柴田氏　今回、わたしも浜松工
場を見学させていただき、貴社
の製品や技術力の高さに非常に
感心しました。一方で、地元の住
民として感じるのは、貴社の存在
がまだ十分に地域では知られて
いないのではという点です。例え
ば浅羽地域では、11月に地域振

興を図る産業祭として「袋井市ふれあい夢市場」を開催
していますが、ぜひこうした場で、貴社の事業や製品を
アピールしていただければと思います。
藤田　ありがとうございます。わたしたちも、地域での
PR活動は課題に感じています。事業を展開する周辺の
皆様に、ミネベアという会社をよくご理解いただくこと

は非常に重要と考えておりますので、そのような機会に
は積極的に参加させていただきたいです。
柴田氏　アピールいただくことで地域が貴社に親近感
を持つようになると、住民や自治体などからもコミュニ
ケーションが取りやすかったり、さまざまな要望が上がっ
てきたりもするでしょう。貴社からどんどん働きかけて
いただくことを期待します。

対話を続け、ともにより良い街づくりを目指す

戸塚氏　災害対策は地域の重要
なテーマの一つといえますが、
万一の大きな災害発生時には、
こちらの工場のスペースを地域
住民にも活用させていただくこ
とはできるでしょうか。
藤田　当社では、地震などの災
害時に備えて日頃から食料や水

を備蓄しており、近隣の方々も受け入れられるよう、あ
る程度の余裕を持たせています。地域の一員として、有
事の際はできる限りのお役に立ちたいと考えています。
金原氏　先日、袋井市の防災監
として熊本地震の被災地に行っ
てまいりました。熊本の状況を見
ますと、やはり震災は市が単独で
対応できるようなものではなく、
市民の方々や企業にも協力を求
めていかなければならないと再
認識しました。袋井市でも災害時
に備えた計画を整備しておりますので、その中でスムー
ズな連携が取れるよう、今後協議させていただけると非
常にありがたいです。
藤田　承知しました。当社としてはまず被災した従業員
を最優先で受け入れたいと考えていますが、近隣の方
にもセミナーホールや厚生棟を避難所として使ってい
ただくなど、可能な限りの対応をさせていただきます。
原田氏　貴社の浜松工場では43％の従業員が袋井市

特集1 浜松工場地域と考えるミネベアのCSR

袋井市特命理事 兼 防災監
金原氏

浅羽北自治会連合会長 
戸塚氏

浅羽町商工会　会長 
柴田氏
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在住とのこと、それだけの方々を受け入れていただくだ
けでも市の負担はずいぶん軽くなります。ぜひまた詳し
くご相談させてください。

冨田　最後に、せっかくの機会で
すので、当社からも2つほどご相
談させていただきたい点があり
ます。1つ目が、待機児童につい
てです。当社では多くの女性の
技術者が活躍しておりまして、育
児休業後、職場復帰のために子
どもを預ける場所がないという

のは大きな課題となっています。当社も協力させてい
ただきますので、一緒に改善を目指していければと思い
ます。2つ目が、工場周辺の交通状況についてです。こ
の付近には歩道が整備されていない所があったり、バ
スなどの公共交通機関がないことなどで、当社の従業
員を含めて近隣の方々が、安全性や利便性に問題を抱
えているように感じます。対策を検討していただけると
大変うれしいです。

原田氏　分かりました。ご意見ありがとうございます。
藤田　できることとできないことがお互いにあるかと
思いますので、まずは忌憚なく話し合えることが一番大
事なのかもしれませんね。簡単にはいかないことばかり
ですが、ぜひ一緒に取り組んでいければ幸いです。

おわりに

松田　本日は、貴重なご意見をいただき誠にありがと
うございました。ミネベアのさまざまなCSR活動の根
幹には社是「五つの心得」があり、その一つとして「地域
社会に歓迎されなければならない」を掲げています。
地域にいかに貢献していくかはわたしたちの重要な
テーマであり、浜松工場においても「ミネベアはこの地
域になくてはならない」存在となりますように、いっそう
の努力を重ねてまいります。そのためにも、今回を機に
皆様との更なるコミュニケーションを続けさせていた
だければと思います。今後ともどうぞよろしくお願いい
たします。

ミネベア 冨田

工場見学の様子
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